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Compte rendu de l’AG de l'ICEM68

9 juillet 2019 à Thann

Compte rendu rédigé par Hélène Jannopoulo
et Annie de Larochelambert

Présents : Claudine Braun, Philippe Bader, Annie
de Larochelambert, Anne Zimmerlin, Florence
EhretJenny, Hélène Jannopoulo, Sandrine Hart
mann, Florence Lavault, Christine Durand,
Alexandre Bull, Laurent Lanneau.

Excusées : Edith Braun, Isabelle Luga, Muriel
Moreaux, Josiane Ferraretto, Alain Schartner

Ordre du jour

- Approbation du CR de la dernière AG
- Rapport d'activité
- Elections au CA
- Projets pour l ’année 201 9/2020
- Bilan financier : la précédente AG s’étant tenue
le 1 3-1 0-201 8, le bi lan financier n’a pas pu être
fait. I l est reporté à la rentrée et fera l ’objet d’une
AG exceptionnelle.
- Montant de la cotisation à l’ ICEM68, et à l ’ ICEM
ainsi que de l’abonnement à Chantiers.
- Aide financière pour les adhérents de l’ ICEM68
qui participent à des rencontres nationales et au
congrès.

I . Approbation du CR de la dernière AG et
de l’AG extraordinaire

Le CR est approuvé à l’unanimité.
La l iste de présence sera jointe au compte rendu.

I I . Rapport d'activité

1 . Adhérents à l’ICEM68
L’ICEM68 compte à ce jour 32 adhérents.

2. Le Forum de la rentrée 201 8/201 9
Démarrer sa classe citoyenne dès la rentrée.
Participation assez moyenne.
Bilan : les échanges toujours intéressants avant
la rentrée mais qui n’ont pas toujours permis de
développer les pratiques de manière très
concrète.

Une trop grande quantité de sujets « l istés » et
non approfondis. I l faudra en tenir compte pour
les prochaines journées de rencontres.

3. Les samedICEM de l'année écoulée

Samedi 1 3 octobre 201 8, à Neuf-Brisach
Aménager sa classe pour favoriser la coopéra
tion.
Des retours positifs sur des aménagements très
nouveaux.

Jeudi 1 5 novembre 201 8 à Masevaux
Rencontre avec Sylvain Hannebique, directeur de
l'école Freinet de Mons en Baroeul (59) : la mé
thode naturelle de lecture
Nous n’étions pas nombreux mais les échanges
ont été très riches et formateurs ; nous avons
beaucoup profité des réponses de Sylvain aux
questions que nous lui avons posées.
Grâce à son expérience de conseil ler pédago-
gique, i I nous a, entre autres, montré comment
faire le l ien entre la pédagogie Freinet et les
textes officiels. Mais i l était soutenu par la hié-
rarchie. Les choses sont devenues moins faciles !

Samedi 1 9 janvier 201 9 à Thann
Comment sanctionner par la réparation et la res
ponsabilisation ?
Le bilan est mitigé. Les demandes étaient di-
verses et les outi ls pas assez approfondis.

Samedi 23 mars 201 9 à Mulhouse
La prise en compte de la place du corps de l'en
fant dans la journée de classe.
Anne a essentiel lement présenté sa pratique du
yoga. Voir le compte rendu détai l lé en pages 8 à
22. La place du corps de l’enfant dans l ’école est
un sujet qui sera sans nul doute repris.

Samedi 1 8 mai 201 9 à Mulhouse
Adapter et personnaliser les outils Freinet à dif
férents profils de classe et d’élèves.
SamedICEM intéressant, très pratique ; des dé-
couvertes. Satisfaction générale. Une douzaine
de participantes. L’organisation, en 2 fois 2
groupes qui débattaient de deux sujets, a permis
une bonne participation.

4. Notre participation à diverses manifesta-
tions

a) Partenariat ICEM68-MPM

Annie fait partie du CA de la MPM où elle re-
présente l ’ ICEM68. Une convention de partena-
riat a été signée entre l ’ ICEM68 et la MPM. Elle
permet d’inviter ensemble, et de co-financer s’i l
faut, des conférenciers (pédagogues, chercheurs,
acteurs de terrains qui mènent des innova-
tions) dont les membres de l’ ICEM68 peuvent
bien profiter.
L’expérience d’une école Freinet à Mons en Ba-
roeul : invitation d’Yves Reuter (chercheur à l ’uni-
versité de Lil les) et Sylvain Hannebique (directeur
de l’école de Mons) à une rencontre-débat à Mul-
house, et une à conférence à l’ESPE de Colmar.
Bilan positif. Une cinquantaine de personnes à
Mulhouse et autant à l ’ESPE.
Conférence sur la citoyenneté : invitation de
Claude Escot. A la suite de cette rencontre un
groupe d’analyses de pratiques constitué de pro-
fesseurs et d’éducateurs a été créé.
Claudine B et Annie dL ont rencontré Roger Fro-
mageat, directeur d’une école Freinet à Witten-
heim. Un fi lm-témoignage de cet ancien du
mouvement Freinet (qui a connu Freinet) a été
réalisé avec JP Bourreau de la MPM et Annie dL
pour l ’ ICEM. I l a été mis en ligne sur les sites de
l’ ICEM68 et de la MPM.
I l faudrait créer un l ien entre le site de la MPM et
celui de l ’ ICEM68, pour informer les visiteurs de
nos dates de réunion et qu’i ls puissent avoir ac-
cès aux comptes-rendus des samedicems.
Phil ippe B nous rend attentifs au fait que les sa-
medicems devraient apparaître sur l ’agenda du
site de la MPM qui est ouvert, ainsi qu’un l ien
vers les comptes rendus.
Anne Z pose la question de notre visibi l i té : com-
ment toucher plus de monde ? Elle pense que de
nombreux collègues sont en recherche de chan-
gement de pratique et ne savent pas que nous
existons.
Claudine B doit systématiquement demander à
Romain Bernaud, qui s’occupe de notre site, de
rendre plus visibles certains articles de Chantiers,
qui relèvent de la vie du mouvement.

b) Participation au CAPE (Collectif des associa-
tions partenaires de l’Ecole : OCCE, ATD quart
monde, Le REZO, PEP, ICEM68)

Journée Speed CAPE pour les étudiants de 2e

année de formation à l’ESPE (début février
201 9).
Florence Ehret-Jenny et Claudine Braun y ont

participé. El les ont présenté l ’ ICEM68, la pédago-
gie Freinet et la méthode naturel le de lecture/écri-
ture. Bon accueil de la part des étudiants. Des
échos positifs de certains d’entre eux, mis à part
que leur présence (un mercredi après-midi) était
obl igatoire.

Claudine a participé aux réunions du CAPE (à
Colmar et Strasbourg). Les membres du CAPE
ont rencontré le directeur de l’ESPE afin de défi-
nir les modes d’interventions pour la prochaine
année. L’année prochaine : le speed CAPE se
déroulera en principe sur toute une journée : le
matin : speed CAPE et l ’après-midi atel iers.

c) Rencontre des enseignantes polonaises
Freinet avec l’OCCE

Une trentaine de professeures Freinet venues de
Pologne pour un voyage de découverte pédago-
gique ont demandé à rencontrer des enseignants
Freinet du Haut-Rhin. Catherine de l’OCCE les a
accueil l ies dans les locaux de l’OCCE à Colmar.
Claudine B et Annie dL ont présenté les activités
de l’ ICEM68 et répondu à leurs questions.
C’était une rencontre dynamique avec des per-
sonnes très motivées qui connaissaient bien Frei-
net mais cela nous a permis de nous rendre
compte que les problèmes rencontrés par nos
collègues polonaises sont les mêmes que ceux
que nous rencontrons par rapport à la reconnais-
sance de la pédagogie Freinet par la hiérarchie.

d) Participation à Alternatiba

Claudine B, Annie dL, Anne Z, Hélène J,
Alexandre B, Florence EJ et Catherine C se sont
relayés au stand de l’ ICEM68.
La raison de notre présence à Alterbatiba (vi l lage
des alternatives) : montrer que la pédagogie alter-
native est présente dans l’enseignement public et
présenter d’autres alternatives que les écoles pri-
vées.
Plusieurs d’entre nous ont participé au débat sur
"Comment changer l ’école ?".
Ce qui se dégage de ce débat et des échanges
est l ’expression d’un profond malaise et même
d’une certaine de souffrance chez les professeurs
de collège (surtout) et leur interrogation sur les
méthodes de travail en collège.
Nous avons surtout eu des discutions avec des
enseignants du secondaire (plusieurs professeurs
de collège).
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Le Cycle 3 est formé par CM1 /CM2 + 6e, i l fau-
drait que l’ ICEM68 s’ouvre davantage aux profs
du secondaire. Phil ippe B témoigne de sa ren-
contre de la PF dans les années 70. Dans les an-
nées 60, i l y avait des groupes d’enseignants
Freinet du secondaire dans le Haut-Rhin.
Phil ippe B. : avec les technologies nouvelles,
d’autres pratiques se mettent en place mais sont-
el les coopératives ?
L’ICEM68 a aussi été contacté par des parents
qui cherchent des structures scolaires offrant une
pédagogie alternative pour leurs enfants.

I I I . L’ICEM68 et L’ICEM national

L’AG à Paris : Hélène J et Christine D ont partici-
pation à l’AG de l’ ICEM national.
Cette première expérience était enrichissante et
stimulante. C’était intéressant pour el les de dé-
couvrir la vie du mouvement et l ’engagement po-
l itique de certains de ses membres.
Les l iens de l’ ICEM avec la politique : au congrès,
un débat est prévu sur l ’engagement politique du
mouvement.
La loi Blanquer fait beaucoup de mécontents et
laisse les enseignants dubitatifs. Beaucoup
jugent qu’el le est un retour en arrière. Jusqu’où
peut-on réagir face à cette loi puisque nous
sommes sous la dépendance de nos inspec-
teurs et que nous sommes fonctionnaires ?
D’autre part les permanents de L’ICEM sont eux
aussi dépendants de l’état qui les pait.
Les formations ICEM (stages) sont des forma-
tions bénévoles et ne sont pas reconnues.
Un calendrier a été établi : une AG extraordinaire
est programmée le 1 2 octobre 201 9 à Paris lors
de la fédération de stages.
Les propositions des groupes départementaux
sont attendues (jusqu’au 24 septembre).

IV. Nos publications

1 . Notre revue Chantiers
Pour le moment 4 numéros + 1 double = 6 numé-
ros par an
Nombre d’abonnés : 80 + distributions gratuites
(ESPE, ICEM nationala)
Provenance des articles : ce sont principalement
les lecteurs qui apportent des contributions. S’y
ajoutent diverses informations du mouvement ain-
si que les comptes rendus de nos rencontres. I l
faudrait davantage d’auteurs d’articles pour dyna-
miser la revue et assurer sa pérennité.
C’est pourquoi nous avons lancé un question-
naire à destination de nos lecteurs : 22 réponses
dont 1 3 s’engagent à écrire des articles.
La machine pour imprimer Chantiers appartient à
l ’ ICEM68. Josiane et Bruno F ont eu de nouveaux
problèmes lors de l’ impression du dernier numéro
de La Gerbe. El le va être remplacée !
Phil ippe B propose de réfléchir à un abonnement
à la revue sous forme numérique en PDF.

Un débat s’est engagé : Qu’est-ce qui fait la
spécificité de Chantiers ? Qu’est-ce que chacun
attend de Chantiers ? Un comité de rédaction va
se mettre en place à la rentrée (Annie dL, Flo-
rence L, Laurent L, Christine D)

1 e proposition : tout adhérent à l ’ ICEM68 devra
aussi s’abonner à Chantiers.
Vote : proposition adoptée à l’unanimité.
2e proposition : passer de 6 numéros par an (4 +
1 double) à 5 numéros par an (3 + 1 double = 4
envois) avec une baisse du tarif d’abonnement
bien sûr.
Vote : Proposition adoptée à l’unanimité.

Lire les différents points financiers l iés à
Chantiers dans le point V (paragraphe bilan finan-
cier).

2. La Gerbe
30 classes participantes cette année
Participation irrégul ière pour certaines classes.
Lucien Buessler va s’arrêter de s’occuper de la
mise en page ainsi qu’Anne-Marie Misl in qui ef-
fectuait la relecture-sélection des textes.
Un questionnaire a été envoyé aux collègues par-
ticipant à La Gerbe de texte libres. Les réponses
sont en cours d’exploitation.
Alain Schartner a proposé de travail ler à la réali-
sation de La Gerbe de même qu’Edith Braun et
Dorothée Virag (Moselle) qui acceptent toutes les
deux de rel ire les textes qui posent problème et
de donner leur avis.

3. Le site de l’ICEM68
Romain Bernaud en a la responsabil ité.
Phil ippe continue de travail ler pour les archives.

V. Bilan financier

1 . Une AG exceptionnelle sera organisée pour le
bilan financier qui, à ce jour ne couvrait pas une
année mais seulement 1 0 mois et n’a pas pu être
effectué car les dépenses liées à la machine ne
sont pas connues.

2. Proposition de modification du montant de
l ’adhésion :

L’année dernière l ’abonnement (25 euros) était
séparé de la cotisation départementale
Proposition : l ier l ’adhésion à l’ ICEM68 + l’adhé-
sion à l’ ICEM national + et l ’abonnement à
Chantiers, soit 1 0 euros + 20 euros (minimum) +
20 euros = 50 euros payables en 2 fois (25 euros
à la rentrée et 25 euros en janvier.
Proposition adoptée : 0 vote contre, une absten-
tion
Christine proposera une courte explication écrite
qui accompagnera le formulaire d’adhésion-abon-
nement : lorsqu’on cotise au national, on participe
à la pérennité des postes des permanents qui tra-
vail lent dans les différents secteurs (BTj,
Chantiers de production d’Outi ls, Chantiers de
pratiques (théâtre, musiquea). D’autre part
l ’adhésion ouvre la possibi l ité d’assister aux CA
nationaux et autres chantiers de travail ou stages
de formation.

Prévoir un formulaire d’abonnement à Chantiers
sans adhésion à l’ ICEM car les sympathisants
peuvent s’abonner à Chantiers sans adhérer.

Des décisions : Proposer l ’abonnement et
l ’adhésion à Chantiers au cours de tous les sa-
medICEM. Refaire la fiche d’abonnement et
d’adhésion en tenant compte des décisions
prises.

3. Proposition de participation financière de
l’ ICEM68 en aide aux adhérents qui se rendent
au Congrès ou à un stage organisé par les
structures nationales.
Si mandat : pour AG et CA nationaux. Montant :
50 euros, par nuit sur place sur présentation de
justificatif.
50 euros : pour le Congrès ou les stages natio-
naux.
Adopté à l’unanimité.

4. Réalisation d’un fonds documentaire géré par
l ’ ICEM68 à la disposition des adhérents.
Responsable : Annie de Larochelambert

5. Réaliser des « bâches » affichables : voir avec
Anne (boîte d’insertion).
Former un groupe qui y travail lera lors d’un same-
dICEM.

VI. Elections au comité d'animation

Comité :
Annie DE LAROCHELAMBERT : présidente et
coordinatrice de La Gerbe de textes libres
Hélène JANNOPOULO : déléguée départemen-
tale
Christine DURAND : déléguée adjointe
Claudine BRAUN : coordinatrice de Chantiers
Josiane FERRARETTO : trésorière

Note : les travaux de secrétariat sont pris en
charge de manière collégiale et suivant leur
disponibi l ité par Claudine, Annie et Hélène.

Membres du CA reconduits : Sandrine HART-
MANN et Florence EHRET JENNY

Nouveaux membres élus (à l ’unanimité) : Laurent
LANNEAU - Christine DURAND

Ecrire aux membres du CA absentes : Marie-Jo
EBERLEN et Marie PIMMEL.

Le prochain congrès de l’ ICEM national aura l ieu
à Angers en août 201 9.
Hélène JANNOPOULO et Christine DURAND y
participeront.

La Fédération de stages est organisée à Paris les
1 2 et 1 3 octobre.

Forum de la rentrée : 28 août à Rixheim
Organiser sa classe en pédagogie Freinet avant
la rentrée, pour coopérer, individualiser, différen
cier...

Les thèmes des samedICEM de l’année
201 9/2020 seront choisis au cours du forum.
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Les l iens de l’ ICEM avec la politique : au congrès,
un débat est prévu sur l ’engagement politique du
mouvement.
La loi Blanquer fait beaucoup de mécontents et
laisse les enseignants dubitatifs. Beaucoup
jugent qu’el le est un retour en arrière. Jusqu’où
peut-on réagir face à cette loi puisque nous
sommes sous la dépendance de nos inspec-
teurs et que nous sommes fonctionnaires ?
D’autre part les permanents de L’ICEM sont eux
aussi dépendants de l’état qui les pait.
Les formations ICEM (stages) sont des forma-
tions bénévoles et ne sont pas reconnues.
Un calendrier a été établi : une AG extraordinaire
est programmée le 1 2 octobre 201 9 à Paris lors
de la fédération de stages.
Les propositions des groupes départementaux
sont attendues (jusqu’au 24 septembre).

IV. Nos publications

1 . Notre revue Chantiers
Pour le moment 4 numéros + 1 double = 6 numé-
ros par an
Nombre d’abonnés : 80 + distributions gratuites
(ESPE, ICEM nationala)
Provenance des articles : ce sont principalement
les lecteurs qui apportent des contributions. S’y
ajoutent diverses informations du mouvement ain-
si que les comptes rendus de nos rencontres. I l
faudrait davantage d’auteurs d’articles pour dyna-
miser la revue et assurer sa pérennité.
C’est pourquoi nous avons lancé un question-
naire à destination de nos lecteurs : 22 réponses
dont 1 3 s’engagent à écrire des articles.
La machine pour imprimer Chantiers appartient à
l ’ ICEM68. Josiane et Bruno F ont eu de nouveaux
problèmes lors de l’ impression du dernier numéro
de La Gerbe. El le va être remplacée !
Phil ippe B propose de réfléchir à un abonnement
à la revue sous forme numérique en PDF.

Un débat s’est engagé : Qu’est-ce qui fait la
spécificité de Chantiers ? Qu’est-ce que chacun
attend de Chantiers ? Un comité de rédaction va
se mettre en place à la rentrée (Annie dL, Flo-
rence L, Laurent L, Christine D)

1 e proposition : tout adhérent à l ’ ICEM68 devra
aussi s’abonner à Chantiers.
Vote : proposition adoptée à l’unanimité.
2e proposition : passer de 6 numéros par an (4 +
1 double) à 5 numéros par an (3 + 1 double = 4
envois) avec une baisse du tarif d’abonnement
bien sûr.
Vote : Proposition adoptée à l’unanimité.

Lire les différents points financiers l iés à
Chantiers dans le point V (paragraphe bilan finan-
cier).

2. La Gerbe
30 classes participantes cette année
Participation irrégul ière pour certaines classes.
Lucien Buessler va s’arrêter de s’occuper de la
mise en page ainsi qu’Anne-Marie Misl in qui ef-
fectuait la relecture-sélection des textes.
Un questionnaire a été envoyé aux collègues par-
ticipant à La Gerbe de texte libres. Les réponses
sont en cours d’exploitation.
Alain Schartner a proposé de travail ler à la réali-
sation de La Gerbe de même qu’Edith Braun et
Dorothée Virag (Moselle) qui acceptent toutes les
deux de rel ire les textes qui posent problème et
de donner leur avis.

3. Le site de l’ICEM68
Romain Bernaud en a la responsabil ité.
Phil ippe continue de travail ler pour les archives.

V. Bilan financier

1 . Une AG exceptionnelle sera organisée pour le
bilan financier qui, à ce jour ne couvrait pas une
année mais seulement 1 0 mois et n’a pas pu être
effectué car les dépenses liées à la machine ne
sont pas connues.

2. Proposition de modification du montant de
l ’adhésion :

L’année dernière l ’abonnement (25 euros) était
séparé de la cotisation départementale
Proposition : l ier l ’adhésion à l’ ICEM68 + l’adhé-
sion à l’ ICEM national + et l ’abonnement à
Chantiers, soit 1 0 euros + 20 euros (minimum) +
20 euros = 50 euros payables en 2 fois (25 euros
à la rentrée et 25 euros en janvier.
Proposition adoptée : 0 vote contre, une absten-
tion
Christine proposera une courte explication écrite
qui accompagnera le formulaire d’adhésion-abon-
nement : lorsqu’on cotise au national, on participe
à la pérennité des postes des permanents qui tra-
vail lent dans les différents secteurs (BTj,
Chantiers de production d’Outi ls, Chantiers de
pratiques (théâtre, musiquea). D’autre part
l ’adhésion ouvre la possibi l ité d’assister aux CA
nationaux et autres chantiers de travail ou stages
de formation.

Prévoir un formulaire d’abonnement à Chantiers
sans adhésion à l’ ICEM car les sympathisants
peuvent s’abonner à Chantiers sans adhérer.

Des décisions : Proposer l ’abonnement et
l ’adhésion à Chantiers au cours de tous les sa-
medICEM. Refaire la fiche d’abonnement et
d’adhésion en tenant compte des décisions
prises.

3. Proposition de participation financière de
l’ ICEM68 en aide aux adhérents qui se rendent
au Congrès ou à un stage organisé par les
structures nationales.
Si mandat : pour AG et CA nationaux. Montant :
50 euros, par nuit sur place sur présentation de
justificatif.
50 euros : pour le Congrès ou les stages natio-
naux.
Adopté à l’unanimité.

4. Réalisation d’un fonds documentaire géré par
l ’ ICEM68 à la disposition des adhérents.
Responsable : Annie de Larochelambert

5. Réaliser des « bâches » affichables : voir avec
Anne (boîte d’insertion).
Former un groupe qui y travail lera lors d’un same-
dICEM.

VI. Elections au comité d'animation

Comité :
Annie DE LAROCHELAMBERT : présidente et
coordinatrice de La Gerbe de textes libres
Hélène JANNOPOULO : déléguée départemen-
tale
Christine DURAND : déléguée adjointe
Claudine BRAUN : coordinatrice de Chantiers
Josiane FERRARETTO : trésorière

Note : les travaux de secrétariat sont pris en
charge de manière collégiale et suivant leur
disponibi l ité par Claudine, Annie et Hélène.

Membres du CA reconduits : Sandrine HART-
MANN et Florence EHRET JENNY

Nouveaux membres élus (à l ’unanimité) : Laurent
LANNEAU - Christine DURAND

Ecrire aux membres du CA absentes : Marie-Jo
EBERLEN et Marie PIMMEL.

Le prochain congrès de l’ ICEM national aura l ieu
à Angers en août 201 9.
Hélène JANNOPOULO et Christine DURAND y
participeront.

La Fédération de stages est organisée à Paris les
1 2 et 1 3 octobre.

Forum de la rentrée : 28 août à Rixheim
Organiser sa classe en pédagogie Freinet avant
la rentrée, pour coopérer, individualiser, différen
cier...

Les thèmes des samedICEM de l’année
201 9/2020 seront choisis au cours du forum.




